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履新前14天缓冲期太宝贵

7 月 11 日上午，当杨鸣坐在飞往青岛的航
班上时，脑海中还不断盘算着自己接下来要做
的事情，比如怎么开展工作，球队需要哪些改
变，到队后又该和球员们如何沟通……

“确实是比较突然，谁能想到啊？”回忆起自
己突然接到任命的时候，杨鸣坦言自己是有点

“蒙了”，但幸好的是，按照复赛期间的规定，杨
鸣拥有一段长达14天的缓冲期，可以让他在沈
阳好好做一下准备，再去青岛正式上任。

这 14 天的时间，对杨鸣来说非常宝贵，他
用这段时间仔细的想了很多东西，但最重要的
是他拜访了很多辽宁篮球届的前辈，去向他们
请教问题、学习经验，“因为管理层和教练组分
工完全不同，相当于从一个领域到另一个领域，
是全面的转换，所以首先我要吸取一些工作经
验和方式方法，然后在根据球队的情况，和我这
么些年当队员发现球队的一些问题，包括球员
性格特点和技术特点，想接下来的对策和方式
方法。”

在这个过程中，与球队前任主帅郭士强的
一次深入交流，让杨鸣受益匪浅。“比如球队每
个球员的现状，包括球队可能存在的一些问题，
接下来应该怎么办，包括未来该怎么办，我们都
全方位进行了沟通，而且郭指导也毫无保留的
介绍了他的经验，毕竟他带这个队的时间很长，
包括我都是他的队员，所以对这个队他有绝对
的发言权。”

在杨鸣看来，对自己来说最有利的一点，就
是离队时间还并不算久，“好在我球员生涯末期
的两年，一直是作为球员兼助理教练，而且离队
时间还短，对球员比较了解”。

因此，在沈阳期间，杨鸣就开始通过手机和

微信，和在青岛的球员们进行沟通，来掌握他们
的情绪和想法。“我觉得，从球员时代到现在，大
家关系都很融洽，他们还是比较单纯的，对球队
也很有感情的，可能稍加一些改变，只要把精神
头整回来，这支球队还是有底蕴的”。

与外教分工明确合作愉快

在抵达青岛的当天晚上，杨鸣就完成了自
己执教生涯的“首秀”。之所以为这次首秀加上
引号，用他自己的话来说主要就是因为，“我现
在站不起来啊！”

由于在教练从业资格上，还没有达到中国
篮协的相关规定，所以杨鸣即便在辽篮行使主
教练职权，但仍然无法在比赛中站起身来进行
现场指挥，只能依靠外教马丁内斯继续指挥比
赛。不过，来到青岛的杨鸣绝不是为了在替补
席上做一个安静的美男子，他每天要做的工作
其实是非常多的。

最重要的一项工作，就是每场比赛之前教
练组的准备会上，杨鸣需要和马丁内斯一起进
行很多的沟通和研究。“因为他刚来到球队才几
个月的时间，对 CBA 还不是特别的了解，我主
要给他讲对手球队的一些特点，包括一些球员
的个人特点，然后我们一起去研究球队自身的
战略方针、首发阵容、技战术打法等等。”

但是到了比赛中，马丁内斯就要走上台前，
去负责球队的临场指挥和换人轮转，而杨鸣则
坐在后面，适当的进行一些提醒。“因为到临场
的时候，就必须有主有次，这个时候一定要以他
为主”，杨鸣说道。

对于这位还比较陌生的搭档，杨鸣觉得从
目前看来双方合作的比较愉快，“主要是我们的
理念很相似，都非常注重团队篮球，强调少运多
传，多转移，让所有球员都参与到比赛当中去。”

杨鸣坦言，其实球队现在的战术打法，依然

是郭士强指导带队时的延续，“联赛就剩这么几
场，我们不可能做什么大的改变，还是在延续以
前体系的基础上，把一些细节做了稍微的调整，
最重要的是把大伙的精神头儿和气势找回来
了，在这个基础上，就能发挥出之前那支辽宁队
的水平。”

对于自己在执教这条道路上的规划，杨鸣
则表示：“还是要先学习。好在联赛给我一个初
步的锻炼，包括之前在球队这么多年的累积，外
加未来教练组一些新的成员的加入，大家共同
去把教练组的工作做好。”

勤交流让球员发生改变

杨鸣的另一项重要工作，就是和球队里的
球员们要做好沟通，而且必须是勤沟通。甚至
就连比赛中也不例外，几乎每一个球员在替换
下场时，都可以看到杨鸣会拉住对方交流几
句。

“因为到不了台前，就要在幕后多做一些事
儿”，在杨鸣看来，辽篮在这几年来确实存在一
些问题，而且也不可能一下子就让所有球员都
有转变，所以就更需要自己通过时刻多提醒的
方式，潜移默化地帮助球员慢慢改变。

让杨鸣说的最多的，其实就是锋线上的几
名投手，“最经常跟他们说的，就是要敢于承担
责任，增加信心，因为你干的就是投篮的活，哪
怕两个不进、三个不进，你也要坚持出手，这是
我跟贺天举、丛明晨都说过的，尤其和刘志轩说
的最多。”

在这种反复沟通、叮嘱之下，辽篮的锋线进
攻确实有了非常明显的变化，就像是上一轮和
北控队的比赛中，丛明晨上半场 3 次出手三分
球全部投失，但是并没有影响他在下半场继续
出手的勇气，依然果断的接球就投，用下半场 6
投 5 中的精准打击，成为球队扭转场上局势的

关键人物。
另外，让杨鸣说的比较多的还有那些年轻

球员，因为按照目前教练组的想法，还是要尽最
大可能给年轻球员创造锻炼的机会，加速辽篮
新老交替的进程，但是在这个过程中，其实相当
于给年轻球员提出了更高的要求。

在 7 月 15 日击败吉林队的那场比赛后，教
练组在球队休息室里曾经大发雷霆，主要原因
就是在第三节领先20分之后，球队派上了刘雁
宇、王化东等年轻球员锻炼，但是却让场上局势
迅速发生变化，导致后面打得非常紧张。

杨鸣承认，这是锻炼年轻球员必须承受的
代价，但并不是他们打不好的理由。“我和这些
年轻球员说，让你上场不是该你上场，首先你上
场得有那股劲，你得敢打敢拼，从防守做起，要
珍惜机会，珍惜球权。任何一个教练，不会以输
球为代价培养年轻球员。”

球队还未经受真正的考验

复赛第二阶段以来，辽篮已经取得了“六连
胜”的好成绩，并且凭此重新返回了积分榜前四
的行列。而且从接下来的赛程来看，他们还有
很大的机会继续延续连胜纪录，并且冲击积分
榜第三的位置。

不过在杨鸣看来，这只能算是辽篮遇到的
赛程挺好，并不能说球队已经完全解决了问题，
恢复到了最好的状态。

“坦白的讲，我们在这一阶段还没有遇到真
正的考验，包括北控队实力也比较强，但他们的
薄弱环节同样比较明显，还算不上季后赛中的
顶尖球队”，在杨鸣的眼中，排在积分榜前三的
广东、新疆和北京这三支球队，再加上浙江双
雄，才应该是真正能够检验辽篮实力的对手。

“我其实非常希望赛程中间能够遇到一支
这样的对手，不管是打得僵持也好，还是输掉比
赛也好，只有这样才能帮助我们更好地看看这
支辽宁队，现在到底是个什么样子。”

但是对于现阶段的辽篮来说，已经不去过
多考虑成绩方面的因素，球队对于本赛季剩余
赛程的重心，还是踏踏实实地打好每一场比
赛。“通过这几场球，我们找到了球队应该有的
打法，就是我们讲的团队篮球，现在所有人都能
参与其中，大伙儿在场上迸发出的能量和激情，
是不一样的。”

杨鸣表示，现在球员们的状态很好，教练组
一方面要帮助他们保持这种高昂的斗志，同时
也要给他们泼泼冷水，保持住冷静和克制，“毕
竟在没有遇到季后赛顶尖球队的情况下，球队
还是缺少历练，必须要做好面对各种困难的准
备。”

的确，如果以两年前夺冠时的辽篮作为参
照，如今的这支球队只能算是经历低谷之后，刚
刚重新焕发出新的活力，但无论是对于球队，还
是刚刚开启执教生涯的杨鸣来说，都还需要经
历更多的磨砺，才能有望重新杀回巅峰。

这个过程，必然需要杨鸣付出更多的辛苦
与汗水；这个目标，也是压在他肩头一份沉甸甸
的责任。

辽沈晚报首席记者 高鹏

少帅杨鸣履新记——

一路凯歌的背后是沉重的责任

本周六，2020 赛季中超联赛将于 7 月 25 日
在大连和苏州两个赛区拉开战幕，联赛的第一
阶段，A组8支球队将在大连展开较量。

今年中超联赛首次实行赛会制形式，联赛
第一阶段 7 月 25 日开始，9 月 28 日结束，为赛
会制闭门比赛，加上提前抵达的时间，所有球
员将面临七十多天的封闭时间。

强队扎堆 密集赛程看点多

19 日下午，广州富力队抵达中超联赛大连
赛区，成为首支抵达的球队。随后，山东鲁能泰
山、上海绿地申花、河南建业队、大连人、广州恒
大淘宝、江苏苏宁、深圳佳兆业队也陆续进驻。

今年因为采取赛会制的关系，大部分球队
对比赛和训练的条件都是陌生的，只能在66天
时间里边实践边熟悉了，这考验的也是各队的

管理能力和后勤保障水平。即便是大连人队，
也并非拥有太多主场优势。因为第一循环的
112场比赛全部“空场”进行，因此即使大连人也
不存在严格意义上的“主场之利”。而且大连人
的大部分比赛也不是在以往联赛所在的大连体
育中心体育场进行。

由于“主场”的消失，中超本赛季选派的裁
判将对比赛的公平起到相当关键的直接影响。
就目前中国足协的安排来看，77名主裁判(包括
VAR)、助理裁判和裁判监督都被分配在两个赛
区，基本代表了中国目前最高的裁判水准了。

密集的赛程安排、疫情防控的特殊要求、多
雨的天气条件等都是赛区场馆运营面临的挑战。

大连三赛场举行56场比赛

大连赛区共有三处比赛场地，分别是大连

人足球青训基地大连体育中心体育场、金州体
育场和大连人俱乐部的足球青训基地，两个月
56场比赛，也是对三座体育场的严峻考验。

曾是辽宁全运会主场地之一的大连体育中
心体育场，在过去几个赛季一直作为大连人队
的常规主场。

此次中超联赛，大连体育中心体育场除了
提供比赛场地，还将分别为山东鲁能泰山、河
南建业和江苏苏宁易购三支球队提供训练场
地。

有着20多年历史、曾举行过1998年世界杯
亚洲区预选赛的大连金州体育场是本次中超复
赛大连赛区年龄最长的场地，也是改造力度最
大、变化最大的。

为了迎接中超比赛，球场草坪四周的塑胶
跑道用人工草皮进行了全覆盖。虽然中超复赛
初期比赛将空场进行，但为了提高直播效果，大

连赛区仍然严格要求，对金州体育场坐席进行
了全面整修翻新。

大连人足球青训基地建成使用还不到七个
月的时间，基地由 1 座比赛球场和 22 块训练场
组成，日常可满足大连人足球俱乐部18支球队
的需求。此次除为中超提供一座5000座位的比
赛场之外，还将为大连人、广州恒大淘宝、广州
富力、深圳佳兆业和上海绿地申花 5 支球队各
提供一块高标准的训练场，以及 3 块备用场
地。按照赛程，在中超第一轮比赛中，同一天有
两场比赛要先后在这座球场进行。

由于此次中超联赛比赛密度大，开赛初期
又恰逢大连雨季，为应对球场草坪可能出现较
多损坏情况，体育场已经准备了充足的备用草
坪来及时更换，最大限度保障比赛的顺利进
行。

辽沈晚报记者 王冠楠

中超本周六开赛 大连赛区8支球队陆续进驻

CBA现场转播的摄像师，已经越来
越熟练的在辽宁男篮进行换人或暂停时，
将特写镜头精准的对焦到杨鸣的脸上。
时而浅笑，时而皱眉，时而站起身来和下
场的球员进行几句交流，在此之前可能还
没有哪个球队的助理教练员，受到如此高
的关注度。

当然，杨鸣也并不是简单的助理教
练员，毕竟在辽篮经历换帅之后，给杨鸣
的任命是“中方教练组组长、行使主教练
职权”，这从某种意义上来讲就相当于是
球队的主教练了，只不过他因为资格证书
的问题，还不能站起身来现场指挥比赛，
坐在后面的替补席上，通过其他方式来开
展工作。

在很多人看来，杨鸣是一个幸运的人，
球队战绩“六连胜”，球员状态普遍复苏，
几乎没有比这更完美的执教开局了！但
事实上，作为一名履新的少帅，杨鸣看似
轻松的背后，肩头的压力可一点都不轻。

杨鸣（右）与马丁内斯在场边观战。 新华社发


